

Zeitschrift: Bulletin de la Société Fribourgeoise des Sciences Naturelles = Bulletin der Naturforschenden Gesellschaft Freiburg

Herausgeber: Société Fribourgeoise des Sciences Naturelles

Band: 91 (2002)

Rubrik: Pro Natura Fribourg : rapport d'activité

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Pro Natura Fribourg: Rapport d'activité 2001

Assemblée générale du 12 avril 2002

Editorial

La campagne de Pro Natura pour un nouveau parc national est en train de faire mouche: même le Valais, si hostile aux «écolos», est sur les rangs avec deux projets. Ailleurs, des régions lorgnent vers le statut de réserves de biosphère. Le concept «Regio Plus», prônant un tourisme doux, est invoqué dans les Préalpes fribourgeoises, vaudoises et bernoises. Dans un autre registre, la ville de Fribourg souhaite être inscrite au Patrimoine mondial de l'UNESCO.

La protection de la nature et du patrimoine serait-elle en train de devenir le chouchou de nos sociétés?

Incontestablement, les efforts inlassables des organisations de défense de l'environnement, de la nature ou du patrimoine enregistrent des succès. Sans elles, la législation serait demeurée beaucoup plus laxiste. Sans elles, les lois resteraient encore plus souvent lettre morte.

Mais rien n'est jamais acquis définitivement. Nos chargé(e)s d'affaires et leurs collègues du WWF, de l'ATE, de la Société d'Art Public ou de Pro Fribourg s'astreignent chaque semaine à la lecture attentive de l'austère «Feuille officielle». Ils y découvrent encore trop souvent des projets de routes forestières ou d'alpage inutiles ou mal tracées, quand ce n'est pas l'implantation d'une construction en zone de protection!

Ou alors, les autorités chargées d'appliquer ces lois traînent les pieds. Combien de canons à neige illégaux en Valais? Combien de routes trop bruyantes ne seront pas assainies à l'échéance de 2002?

L'évolution économique peut nous servir dans notre tâche comme elle peut la compliquer.

Plusieurs régions, surtout si elles sont situées à l'écart, ont compris qu'elles peuvent créer ou maintenir des emplois en accédant au statut de réserve et en prônant un développement durable. Nouveau parc national, réserve de biosphère ou projet «Regio Plus» sont perçus comme un moyen d'accueillir des amateurs de tranquillité et de paysages préservés. À nous de soutenir cette prise de conscience et ces efforts qui correspondent en grande partie à nos objectifs.

Par contre, dans un pays où la nature a dû tellement reculer, nous ne pouvons accepter que de nouveaux espaces encore intacts soient aménagés, souvent défigurés

et rendus stériles, pour attirer un tourisme de masse. À une échelle plus restreinte, on se heurte aux mêmes tendances néfastes: face à l'augmentation des coûts, et grâce à des subventions mal ciblées, des exploitants de forêts ou d'alpages projettent des dessertes fâcheuses pour la nature.

Que ce soit par le soutien à des projets de qualité ou par l'opposition à des projets mal conçus, les sections de Pro Natura, la nôtre en particulier, ont encore bien du pain sur la planche.

* * *

Routes alpestres et forestières

Le comité a dû cette année encore se pencher sur de nombreux dossiers liés à la construction de dessertes alpestres et forestières.

De nouveaux projets continuent de voir le jour jusque dans les derniers recoins encore préservés des Préalpes. A l'Aettenberg, un projet menace un des derniers refuges d'espèces aviennes préalpines typiques. Ce projet n'est manifestement pas conforme à la législation en matière de protection de la faune sauvage. Pro Natura s'interroge comment de tels projets peuvent être mis à l'enquête publique!

En ce qui concerne la piste alpestre et forestière du Cousimbert, Pro Natura a décidé de signer une convention avec le syndicat du Burgerwald. Au terme de cet accord, la piste pourra être aménagée, mais des conditions très strictes devront être respectées: diminution du gabarit de l'ouvrage, pose d'un obstacle physique contre l'utilisation abusive de la piste, circulation strictement réservées aux ayant-droits, mesures de régénération des habitats de la faune sauvage, mesures favorisant la tranquillité dans les environs immédiats. Pro Natura suivra de très près la mise en oeuvre de ce catalogue de mesures.

Forêts de montagne riches en espèces

Le projet «Forêts de montagne riches en espèces» a été initié par Pro Natura, en collaboration avec le service des forêts. Il a pour but de proposer et de mettre en œuvre des mesures concrètes pour le maintien et la valorisation des forêts de montagne, sans omettre la sensibilisation de la population. La protection du grand tétras constitue un point fort de ce projet.

En 2001, une première mesure de sensibilisation a été concrétisée. Des panneaux et une brochure d'information ont attiré l'attention des promeneurs en forêt sur la sensibilité de cet habitat. Sur le ton de l'humour, le promeneur est invité à respecter certaines règles de conduite. Les panneaux et la brochure d'information ont été présentés au public à l'occasion d'une conférence de presse, en présence du Conseiller d'Etat Pascal Corminboeuf.

Tous les intervenants du projet sont toutefois d'avis que ces seules mesures ne suffiront pas à maintenir le grand tétras et la richesse spécifique de nos forêts de montagne à long terme. C'est pourquoi le service des forêts a mandaté un spécialiste, afin de déterminer des zones forestières prioritaires et d'établir un catalogue de mesures

pour la gestion sylvicole de ces surfaces, dans le but de favoriser la diversité spécifique. D'autre part, on étudie la possibilité de créer des zones de tranquillité dans ces surfaces forestières prioritaires, en impliquant toutes les parties concernées.

Un avenir pour les batraciens

Les générations futures devront-elles se passer des concerts nocturnes des raiettes, sonneurs et autres amphibiens? Pro Natura relève le défi et continue de s'engager pour la survie et le développement des populations de batraciens. Pro Natura applique sa stratégie aussi bien à l'intérieur qu'à l'extérieur des réserves naturelles. Une attention toute particulière est portée à la sensibilisation du public, notamment à l'Auried, mais aussi dans la région de Farvagny, où Pro Natura continue d'œuvrer pour le maintien et l'amélioration d'un réseau local de biotopes humides d'une valeur exceptionnelle.

A Guin, notre association a pu bénéficier de la collaboration active de deux exploitants de gravières. L'autorisation d'ouvrir deux nouveaux gisements sera assortie de la création de biotopes humides, et ce dès le début des travaux. Pro Natura tient à remercier tous les partenaires de ce projet: exploitants, agriculteurs et autorités communales.

L'année 2001 dans la réserve naturelle du Vanil Noir

Un spécialiste en botanique, Monsieur Jacques Perritaz, a été mandaté pour réaliser une étude sur une meilleure adéquation entre pâture et végétation dans la réserve. Le but de ce travail vise à déterminer des conditions de pâture davantage subordonnées à l'objectif de préservation de la flore. Ce travail servira de base pour la gestion de nos alpages. Les personnes qui désirent le consulter sont priées de s'adresser à notre secrétariat.

Depuis 1983, la cabane de Bounavaux, propriété de Pro Natura, est gérée par le CAS, section Gruyère. Le bail arrivant à échéance, un nouveau contrat a été négocié. Plusieurs séances ont permis de sceller un accord qui donne satisfaction aux deux parties. Le CAS assurera donc la gestion de la cabane au moins pour les cinq ans à venir. Nous relevons l'esprit de coopération qui a prévalu lors des négociations et nous profitons de l'occasion pour remercier tous les bénévoles qui s'activent à la maintenance de la cabane.

Comme d'habitude, de nombreuses excursions ont été organisées de même que des travaux d'entretien. Plusieurs de nos membres ont aussi tenu la cabane de Bounavaux. Si vous désirez faire du bénévolat pour la réserve, vous êtes les bienvenus (prière de vous adresser à notre bureau ou à notre site internet).

* * *

En bref

Les castors ne se sont pas fait attendre!

Les six placettes construites pour le castor sur le Grand Canal près de Bellechasse ont été immédiatement colonisées. Conformément à nos espoirs, le rongeur vient s'y abriter et y consommer de la nourriture. La rapidité de cette colonisation montre bien la nécessité de tels aménagements.

Ruisseau Ste-Anne à Romont

Cette fois, ça y est. Les travaux de réouverture d'un important tronçon du ruisseau Ste-Anne à Romont ont commencé! Heureux épilogue d'un feuilleton dont les premières péripéties datent de la fin des années huitante. Pro Natura Fribourg avait alors dénoncé une mise sous tuyau illégale d'une partie du cours d'eau et exigé la réouverture du tronçon aval de celui-ci, jusqu'à son confluent avec la Glâne.

Concept fribourgeois pour les réserves forestières

Pro Natura Fribourg a été invitée à participer au groupe de travail constitué par le Service cantonal des forêts et de la faune (SFF) pour la mise au point d'un concept cantonal pour les réserves forestières. Ce document a été transmis à l'autorité cantonale compétente pour approbation. Pro Natura espère que ce document contribuera efficacement à la mise en place d'un réseau de réserves forestières dans le canton.

Entretien des réserves: l'exemple des «Overesses» à Villarepos

L'entretien des réserves naturelles est une tâche quasi quotidienne de Pro Natura. Cet hiver, la réserve des Overesses à Villarepos a pu être déblayée d'anciens remblais déposés illégalement avant l'acquisition du terrain par notre association. Il ne fait pas de doute que les surfaces ainsi gagnées seront colonisées très rapidement par la flore et la faune typiques des milieux humides, batraciens en tête. Ces travaux ont été effectués en collaboration étroite avec un entrepreneur exploitant une gravière à proximité de la réserve: un grand merci!

Expo 02

Vous l'avez lu dans les journaux: Expo 02 ouvre ses portes à la mi-mai. Au cours de l'année, nous avons suivi le chantier de l'arteplage de Morat. Notre préoccupation actuelle concerne la surveillance des sites naturels proches de l'arteplage durant l'Expo. Le Service de protection de la nature du canton de Fribourg gère la surveillance terrestre, laquelle sera confiée à des civilistes.

La Monse, Charmey

L'année passée, une vingtaine d'apprentis avaient commencé à retaper le mur en pierres sèches qui borde l'allée de tilleuls et d'érables de la Monse. Cette opération s'est poursuivie en 2001. Trois semaines de travail ont été mises sur pied, une au printemps et deux en automne. A ce jour, plus de 70 mètres de mur ont été rénovés.

Réaménagement des rives de la Gérine à Marly

Le 27 octobre 2001, Pro Natura, en collaboration avec Marly-Voix, a participé à une journée d'information des citoyens de Marly à propos du réaménagement des rives de la Gérine . Nous avons eu l'occasion de présenter ce projet qui vise à restituer partiellement une dynamique naturelle sur ce tronçon de la Gérine. Il est notamment prévu de créer des bassières et d'aménager les seuils d'enrochement pour faciliter la remontée du poisson.

Divers

Notre Comité a pris position sur le Plan directeur cantonal et l'avant-projet de loi sur les eaux.

Plusieurs séances de discussion nous ont permis de rencontrer Monsieur le Conseiller d'Etat, Pascal Corminboeuf. Nous avons pu échanger nos points de vue sur des sujets aussi divers que le concept lynx, la chasse dans les réserves, Lothar, l'économie alpestre...

Jacques Eschmann, Président

Pro Natura Fribourg, Route de la Fonderie 8c, Case postale 183, 1705 Fribourg
Tél. et Fax: 026 422 22 06, E-mail: pronatura-fr@pronatura.ch, Internet:
www.pronatura.ch/fr

Vivre la nature avec les enfants

Le Groupe Jeune et Nature Fribourg cherche de nouveaux animateurs pour accompagner des enfants (groupe de 10 à 15 enfants) à la découverte de la nature.

L'engagement consiste à organiser si possible 3 activités durant l'année, en fonction de vos intérêts, de vos compétences et de votre disponibilité. Les sorties se font à deux et sont très enrichissantes tant au niveau de l'expérience de la nature que des contacts interpersonnels.

Pro Natura dispense des journées de formation pour les nouveaux animateurs et vous offre la cotisation de membre.

Pour de plus amples informations, vous pouvez vous adresser à la responsable du groupe Jeune et Nature:

Marie Schaller
Le Peleret
1691 Villarimboud
026 1653 03 65
schmutzschaller@bluewin.ch

